



SEMINARIO BIANUAL SOBRE CULTURA DE PAZ

De una Cultura de Violencia a una Cultura de Paz: Controversias, Pedagogías,
Propuesta y Políticas.

Mérida – Venezuela 30, 31 octubre y 01 noviembre 2014.

Mesas Juveniles de dialogo por la Paz: Propuesta de promoción de paz entre jóvenes colombo-venezolanos

Licdo. Arthur Santeliz
arthursanteliz@gmail.com

Las Mesas Juveniles de Dialogo por la Paz, es un proyecto por el cual Rotaract Club Santiago de los Caballeros conjuntamente con la Cátedra de la Paz Monseñor Oscar Arnulfo Romero busca desarrollar habilidades de promoción de paz a organizaciones juveniles que hacen vida en las frontera colombovenezolana, específicamente en su primera y segunda fase, entre San Antonio del Táchira y la ciudad de San José de Cúcuta.

Rotaract Club Santiago de los Caballeros es una organización apolítica, sin distingo de religión o raza, sin fines de lucro compuesta por jóvenes entre 18 y 30 años de edad que pertenece a Rotary Internacional. Desde su refundación en el año 2009 ha buscado promocionar y promover las metas establecidas por la Fundación Rotaria, las cuales nos permiten delinear prioridades, tomar decisiones de trascendencia y comprometernos a motivar y fomentar las mismas. Una de esas metas es impulsar la comprensión mundial, la paz y la buena voluntad, por lo cual, conjuntamente con Cátedra de la Paz y Derechos Humanos "Monseñor Oscar Arnulfo Romero" se ha diseñado el proyecto Mesas Juveniles de Dialogo por la Paz a principios del año 2013.

Tomando como referencia el concepto aportado por el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), las mesas o grupos de diálogo son mecanismos para profundizar la cooperación y promover la abierta participación de todas las partes interesadas en el diseño, implementación y evaluación de proyectos. Este medio es utilizado frecuentemente en diversos países para avanzar en temas previamente seleccionados.

Las Mesas Juveniles de Dialogo por la Paz en primera instancia tuvieron como objetivo el contribuir a la Paz en un espacio de diálogo e intercambio con jóvenes colombo-venezolanos, permitiendo una visión distinta de las realidades nacionales, con la finalidad de generar nuevas acciones de integración e incidencia política en mira de la construcción de una **AGENDA JUVENIL POR LA PAZ Y LA VIDA Colombo-Venezolana**. Tomando en consideración como zona específica la frontera Colombo-Venezolana (San Antonio del Táchira y Cúcuta) por sus características propias, se diseñaron un conjunto de objetivos específicos y a su vez, una metodología que cubriera las expectativas de los participantes para así poder generar soluciones a la temática planteada, dando como resultado una actividad exitosa en noviembre el año 2013 (ver anexo 1).

El proyecto cuenta con dos versiones puesto que debido a los avances obtenidos en la primera edición (2013) de las Mesas Juveniles de Dialogo por la Paz, los objetivos se redirigieron a

ofrecer la posibilidad de generar cambios a través de las tecnologías de información y comunicación (TIC's). De acuerdo con el Profesor Juan Sánchez Reyes de la Universidad de los Andes, las TIC's Son las tecnologías de la Información y Comunicación, es decir, son aquellas herramientas computacionales e informáticas que procesan, sintetizan, recuperan y presentan información representada de la más variada forma. Por lo tanto, son instrumentos y materiales de construcción que facilitan el aprendizaje y el desarrollo de habilidades.

Es importante recalcar que la versión del año 2014 de las Mesas Juveniles de Dialogo por la Paz representara el aprovechamiento de las TIC's como una herramienta para la comunicación y la interacción, es decir, es una manera de superar la "brecha digital" que hoy en día tenemos y alentar a la gente a usar la tecnología de manera proactiva y constructiva (Warschauer, 2003). De acuerdo con Eurostat, la brecha digital consiste en la "distinción entre aquellos que tienen acceso a Internet y pueden hacer uso de los nuevos servicios ofrecidos por la World Wide Web, y aquellos que están excluidos de estos servicios" (Ver anexo 2).

Las Mesas Juveniles de Dialogo por la Paz tienen como función aumentar la capacidad de los lideres jóvenes y las organizaciones asociadas para ejecutar proyectos de juventud y así hacerles frente de manera constructiva, proactiva y no violenta a la problemática planteada. Actualmente contamos con un grupo de jóvenes rotaractianos y de otras organizaciones que voluntariamente prestan sus servicios a favor de desarrollar proyectos que beneficien sus comunidades, logrando así la construcción y el fortalecimiento de las alianzas internacionales entre las organizaciones de jóvenes que trabajan por la paz y el fortalecimiento de la comprensión y sensibilización de parte de todos los participantes.

Logros de la primera edición de las Mesas Juveniles de Dialogo por la Paz

1- Articulación con otros actores fronterizos (Redes sociales). Esta mesa tuvo como conclusiones:

- Se vio la importancia de promover diálogos interfronterizos para estudiar soluciones conjuntas desde las miradas de los jóvenes.
- Para lograr hacer esto con éxito se propone incluir en estos diálogos a liceos, Consejos Comunales y Juntas de Acción Comunal, organizaciones de padres y representantes. También se debe tener en cuenta que muchos jóvenes de San Antonio y Ureña estudian en Cúcuta lo que hace del trabajo con estos grupos un asunto binacional.
- Para ello es necesario propiciar espacios de trabajo en los que los puntos de encuentro superen las diferencias religiosas, políticas.

2- Animación Socio-afectivo de los y las jóvenes (construcción de ciudadanía).

Esta mesa tuvo como conclusiones:

- Se plantea la animación conjunta a sumarse a los clubes Rotaract en universidades como la UPEL, Rubio-Venezuela y la UDES, Cúcuta- Colombia.
- Para ello se propone como actividades conjuntas talleres de liderazgo juvenil y otras actividades que supongan la utilización del tiempo libre en proyectos de incidencia en la frontera. Se tiene como ejemplo la campaña de Rotaract Ciudad de los árboles- Cúcuta que trabaja en la promoción de artículos hecho en Cúcuta como forma de reactivar la economía local, esta campaña lleva por nombre *No emporio now*.

3- Incidencia pública juvenil en la frontera (Diplomacia Joven).

Esta mesa tuvo como conclusiones:

- Crear un grupo de trabajo binacional (FRONTPAZ) para atender los asuntos entre jóvenes de ambos países (regiones Rotaract 4271- Colombia y 4380-Venezuela) que se puede valer de un banco de proyectos para dar a conocer los trabajos adelantados y los logros alcanzados.

- Para ellos se plantea crear un Blogspot que se promocione también por las redes sociales de internet.
- Se cree que este tipo de incidencia por los medios virtuales aumente: la organización social, la integración binacional de ONG's, promueve la imagen pública de las organizaciones, fomenta la paz y la cooperación entre proyectos.

4- Promoción de diálogos (comunicación, ciberactivismo por la paz).

Esta mesa tuvo como conclusiones:

- En cuanto a los mensajes a transmitir: Dar a conocer los beneficios económicos, sociales, culturales, políticos, ambientales y profesionales de la relación entre países.
- Promover el intercambio de ideas enmarcando en el análisis de las leyes nacionales e internacionales.
- De estas dos ideas se espera que generen opinión pública que anime a los cambios en las políticas públicas que inciden en el desarrollo pleno de los jóvenes en la frontera.
- En cuanto a la organización: se plantea crear un banco de datos en el que se hacen públicos los proyectos propuestos por los grupos juveniles. Este banco de datos supone conocer el trabajo de cada quien permitiendo generar los apoyos necesarios para su consecución.
- Para lograr su colectivización se propone hacer uso de Facebook, Instagram, Twitter, Youtube, páginas web y TV.

*Durante la segunda edición de las Mesas Juveniles de Dialogo por la Paz se tiene acordado un conversatorio para revisar los avances de los logros aquí observados.

El Seminario BIANUAL es una oportunidad donde el Rotaract Club Santiago de los Caballeros considera que es un espacio idóneo generado por la Cátedra de la Paz y Derechos Humanos "Monseñor Oscar Arnulfo Romero" donde se pueden compartir las ideas y saberes con la finalidad de poder enriquecer los proyectos del club y de igual manera profundizar las acciones que se han venido realizando.

Para finalizar, es importante recalcar nuestra firme convicción como jóvenes en promover la paz en todos nuestros contextos para dar como resultado la reflexión y la generación de nuevas iniciativas que contribuyan y fortalezcan los enfoques de integración e incidencia pública.

Anexo 1

MESAS JUVENILES DE DIALOGO POR LA PAZ

Objetivo general:

Contribuir a la Paz en un espacio de diálogo e intercambio con jóvenes colombovenezolanos, que permita una visión distinta de las realidades nacionales, para la generación de nuevas acciones de integración e incidencia política en mira de la construcción de una AGENDA JUVENIL POR LA PAZ Y LA VIDA Colombo- Venezolana.

Objetivos específicos:

- Promover la cooperación, dialogo e intercambio entre los y las jóvenes participantes como ciudadanos/as de la frontera Colombo-Venezolana.
- Generar un plan de actividades de promoción de una AGENDA JUVENIL POR LA PAZ Y LA VIDA.
- Promocionar las iniciativas juveniles a favor de la paz con enfoque de integración e incidencia pública.
- Crear lazos de amistad e intercambio entre los y las jóvenes de ambos países.

Metodología:

Para el inicio de la actividad, realizar un Foro Público con el apoyo de ente gubernamental o no gubernamental dedicado a la juventud sobre el tema que permitan la construcción de una AGENDA JUVENIL POR LA PAZ Y LA VIDA, que permitan la actualización de los y las participantes. Luego se realizaran pequeños grupos denominados MESAS JUVENILES DE DIALOGO POR PAZ donde se puedan intercambiar y reflexionar el rol de los y las jóvenes para ser promotores de paz en sus contextos de aprendizajes que permitan visualizar nuevas acciones de integración e incidencia política. Cada mesa elabora un plan de acción. Cada mesa tendría un moderador, secretario con materiales de registros.

Temas a tratar (Sujeta a modificaciones):

- Cultura de paz
- Derechos Humanos en la frontera
- Migración
- Incidencia de los jóvenes en los problemas de la frontera
- Comunidad LGTB en la frontera
- ITS en la frontera
- Ciberactivismo

Fecha: Sábado 16 de noviembre de 2013.

Hora: 8am a 6pm

Lugar: Cámara de Comercio de San Antonio del Táchira (tentativo)

PROGRAMA TENTATIVO

Horario Programa

8.00 a 8.30 am Registro/Entrega de Material/Participantes

8.30 a 9.00 am Presentación/Palabras de Apertura/Pautas de Convivencia

9.00 a 9.40 am Ponencia I: Realidad Colombo-Venezolana desde la mirada de la Escuela de Paz (Proyecto Compañía de Jesús) Ptgo José Ángel Rivero (Cúcuta-Colombia)

9.40 a 10.15 am Ponencia II: Como hacer incidencia pública en la Frontera desde los y las jóvenes. Lic. Rosa Acevedo (UNIANDES)

10.15 a 10.30 am Receso

10.30 a 11.15 am Ponencia III: Podemos hacer Diplomacia Joven: Ideas y Experiencias. Lic. Jhon Esteban (Jóvenes Naciones Unidas)

11.15 a 12.00 am Ponencia IV: Agenda Juvenil por la Paz y la Vida: una propuesta para la acción binacional desde los y las jóvenes. Ptgo Walter Trejo Urquiola. Cátedra de la Paz/Universidad de Los Andes.

12.00 a 2.00 pm Almuerzo/Compartir

2.00 a 4.00 pm Mesas de Diálogo para la Paz/ insumos para una AGENDA JUVENIL POR LA PAZ Y LA VIDA.

1.-Articulación con Otros Actores Fronterizos. (Redes Sociales)

2.-Animación Socio-Afectivo de los y las Jóvenes (Construcción de Ciudadanía)

3.-Incidencia Pública Juvenil en la Frontera (Diplomacia Joven)

4.-Promoción de Diálogos (Comunicación, Ciberactivismo por la Paz)

4.00 a 4.30 pm Receso

4.30 a 5.30 pm Plenaria (cada mesa expone sus aportes)

5.30 a 6.00 pm Palabras Organizadores/ Cierre

Versión II (al 15 de Octubre de 2013)

Anexo 2

MESAS JUVENILES DE DIALOGO POR LA PAZ “LAS REDES SOCIALES COMO HERRAMIENTAS DE INTEGRACION JUVENIL EN LA FRONTERA COLOMBO-VENEZOLANA”

Objetivo general:

Contribuir al espacio de diálogo e intercambio con jóvenes colombo-venezolanos, que permita una visión distinta de las realidades nacionales, para la generación de nuevas acciones de integración e incidencia social en la zona de la frontera colombo-venezolana.

Objetivos específicos:

1.-Lograr el emprendimiento juvenil en el manejo y uso de las redes sociales como herramientas de integración en la frontera colombo-venezolana para la promoción de iniciativas juveniles a favor de la paz.

2.-Lograr el espacio de diálogo e intercambio en los y las jóvenes participantes colombo venezolanos, que permitan la generación de un plan de integración e incidencia social desde el manejo y uso de las redes sociales.

Metodología:

Para el inicio de la actividad, realizaremos un (01) conversatorio para revisar lo acordado en la Mesa de Dialogo Juvenil por la Paz (San Antonio del Táchira, 16 de noviembre 2013) ver fortalezas y debilidades de lo alcanzado, compartir aprendizajes logrados.

Luego realizaremos un (01) Foro Público con el apoyo de ente gubernamental o no gubernamental dedicado a la juventud sobre el tema seleccionado para este año, que permitan la actualización de los y las participantes venezolanos y colombianos.

Culminaremos con la realización de pequeños grupos denominados **MESAS JUVENILES DE DIALOGO POR PAZ** donde se puedan intercambiar y reflexionar el rol de los y las jóvenes para ser promotores de paz en sus contextos de aprendizajes que permitan visualizar nuevas acciones de integración e incidencia social haciendo énfasis en el manejo y uso de las redes sociales como herramientas de integración juvenil en la frontera. Cada mesa elabora un plan de acción. Cada mesa tendría un moderador, secretario con materiales de registros.

Temas a tratar (Sujeta a modificaciones por los participantes):

- Redes Sociales y Cultura de paz
- Redes Sociales y Derechos Humanos en la Frontera
- Redes Sociales como herramienta de integración y dialogo juvenil.
- Redes Sociales e Incidencia de los jóvenes en los problemas de la frontera
- Ciberactivismo por la Paz.

Fecha Llegada: 07 de Noviembre de 2014 (*)

Fecha de la Mesa: 08 y 09 de Noviembre de 2014

Fecha Regreso: 09 de Noviembre de 2014

Características de los participantes

Edad: a partir de 18 años, ambos sexos, residenciados en la zona de frontera.

Lugar: Cúcuta (Colombia)

Selección: La selección de los participantes la realizara las organizaciones que se integren a la actividad. Una de las propuestas para la selección de los participantes es la de realizar un ensayo donde se le dé respuesta a las siguientes preguntas:

¿Por qué quiere ir a la mesa?

¿Qué actividades viene desarrollando en favor de la paz en la localidad?

¿Qué hará al regresar?

¿Qué opinión cree usted que se pueda generar de esta mesa de dialogo por la situación actual de la zona fronteriza y de su país?

Colocar en el espacio virtual que se indicara, que permita iniciar el manejo y uso de las redes sociales.

(*) La ESCUELA DE PAZ Y CONVIVENCIA CIUDADANA, con sede en Bogotá está organizando un FORO BINACIONAL, el viernes 7 de noviembre, gratuito, en la Biblioteca Pública en Cúcuta, por lo cual creemos que sea una gran oportunidad de participar en el mismo. El foro contempla refrigerios y almuerzo. Los interesados deben confirmar por [catedradelapaztachira@gmail.com....](mailto:catedradelapaztachira@gmail.com) (indicar nombre, lugar, correo electrónico, organización) para enviar ese dato a Bogotá, ellos mismo son los que invitan formalmente. Versión al 23 de julio 2014.

Referencias

Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (n.d) Eficiencia de Recursos.

Revisado el 13 de Septiembre de 2014, de

http://www.pnuma.org/eficienciarecursos/mesas_dialogo.php

Sánchez, J. (2010). TIC's Ventajas y Desventajas. Webdelprofesor, Tomado de

<http://webdelprofesor.ula.ve/ciencias/sanrey/tics.pdf> United Nations Millenium Development

Goals. (n.d).Welcome to the United Nations: It's Your World. Revisado el 13 de Septiembre de

2014, de <http://www.un.org/millenniumgoals/aids.shtml>

Warschauer, N. (2002). Reconceptualizing the Digital Divide. First Monday, 7 (7). Tomado de

<http://firstmonday.org/article/view/967/888>